
“一粒粮食能救一个国家，也
可以绊倒一个国家。”长辈们曾说
起上世纪60年代的饥荒。现在的
年轻人没有经历过，但也不害怕那
样的场景会重现，因为，幸运的我
们都听过袁隆平爷爷斩钉截铁的
回答：“不可能了，不可能了。”
民以食为天。“过去一年，我国

粮食产量1.37万亿斤，创历史新
高。”3月5日，国务院总理李克强
在今年政府工作报告中提到的这
句话，字数不多，却字字千钧。
想必大家都还记得，去年河南

省多地出现极端暴雨天气。河南
是我国冬小麦和夏玉米主产区。

在如此极端恶劣天气的影响下，我
国还能够夺取粮食丰收，并且创下
历史新高，这样的成绩来之不易。
粮食安全是国家安全的重要

基础；解决好十几亿人口的吃饭问
题，也始终是我们党治国理政的头
等大事。从2004年起，中央每年
都会发布以“三农”为主题的中央
一号文件，到今年已经是第19个。
粮食，不仅“为食者造福”，让

百姓吃得安心、吃得健康；同时，也
要“为耕者谋利”，让农民种得放
心，防止“谷贱伤农”。
今年政府工作报告还提到，过

去一年“加强农业生产，保障农资
供应，对种粮农民一次性发放200

亿元补贴”。而2022年定下的目
标是，粮食产量保持在1.3万亿斤

以上。要促进农业丰收、农民增
收。要加强粮食等重要农产品稳
产保供，稳定粮食播种面积，坚决
守住18亿亩耕地红线，新建1亿亩
高标准农田。要给种粮农民再次
发放农资补贴，加大对主产区支持
力度，让农民种粮有合理收益、主
产区抓粮有内在动力。
保障粮食安全，让饭碗主要装

中国粮，要有合理布局；主产区、主
销区、产销平衡区都要保面积、保
产量。上海作为粮食主销区，也扛
起粮食安全重任。今年，全市小麦
种植面积23万亩，比上年增近7万
亩。全市水稻种子储备495万公
斤，基本满足今年生产用种；同时，
对已入库种子作全覆盖质量抽查，
做到水稻种子生产经营企业100%

抽查、主导品种100%抽查、品种批
次100%抽查。
手中有粮，心中不慌，在任何

时候都是真理。新冠肺炎疫情来
势汹汹，我国社会却始终保持稳
定，粮食与重要农副产品稳定供应
功不可没。放眼全球，自2月24日
爆发俄乌冲突以来，芝加哥期货交
易所小麦价格涨幅高达40%。乌
克兰和俄罗斯是全球小麦主要出
口国，据媒体报道，如今小麦价格
已上涨至近14年来新高，世界各
地消费者不得不花费更多钱买面
包。联合国世界粮食计划署警告
称，俄乌两国供应链紊乱将危及全
球数以百万计民众的粮食安全。

3月5日，在十三届全国人大
五次会议首场“部长通道”上，农业

农村部部长唐仁健的话，给大家喂
下了“定心丸”。他说，目前我国粮
食供应总量是充裕的，人均粮食占
有量483公斤，比去年的474公斤
增加了9公斤。“不管国际形势怎
么变化，我们有能力保证14亿多
人每天到点开饭、不饿肚子，饭碗
越端越稳，而且越吃越好。”
这两天春光明媚，田间地头，

金灿灿的油菜花争相开放。等天
气再暖些，它们就将被翻耕进泥地
里，化作绿肥，为新一年的作物生
长提供养分。
装满“米袋子”、充实“菜篮

子”——在不确定的外部环境下，
我们更要把14亿多中国人的饭碗
牢牢端在自己手中，以应对可能面
临的风险挑战。

手中有粮，心中不慌
杨 洁

新民眼
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上海代表团举行第二场“云采访”，
谈论青年创业等问题

“不要怕失败，年轻就是资本”

昨晚，上海代表团第二场“云采访”开启。全国人大

代表丁光宏、廖昌永、朱国萍相继走进云端会议室，围

绕审议政府工作报告、所提议案建议，与媒体分享感受。

青年创业
给年轻人舞台和机会

“现在，很多大学都成立了创新创业学院，让有意

向的学生来这里试试，积累各类经验。我觉得年轻人

无论是尝试新职业，还是头脑一热去创业，这都是很好

的选择，记住：不要害怕失败，毕竟年轻就是资本。”被

问及青年群体该如何面对就业压力时，来自高校的全

国人大代表丁光宏表示，年轻人有资本去尝试各类新

职业，也可以凭借自身敢闯敢干的精神勇敢创业，为社

会带来新的活力。

“有人说，年轻人如果找不到工作就去创业试试

看，我觉得不是找不到工作去创业，而是应该激发年轻

人依靠自己的热情与勇气，用无限的闯劲去为社会带

来更多的活力。”谈及青年创业，丁光宏认为，上海过去

曾被称为冒险家的乐园，现在也要给年轻人提供舞台

和机会，鼓励他们迈出这一步。

艺术人才培养
“文教结合”释放生产力

“听到政府工作报告后，我很兴奋，很感动，很感同

身受。2021年是极不平凡的一年，我们迎来了建党百

年，实现了小康梦。对于我来讲，2021年也很幸福，很

值得纪念。去年我参加了《伟大征程》的音乐史诗的演

出，也参加了经典民族歌剧《党的女儿》的复排。”走进

会议室，全国人大代表、上海音乐学院院长廖昌永分享

了今年参会的所见所闻所思。

此次参会，廖昌永带来了《关于以“文教结合”方式

使艺术教育深度融入文化事业，积极推动国家文化软

实力提升的建议》。他认为，对于高等艺术院校而言，

舞台不仅仅是艺术实践的基地，更是课堂教学延伸。

但是，高等艺术院校在实施人才培养与社会服务的双

重任务时，也会遇到瓶颈问题。由于教育与文化分属

不同管理条线，亟待有一种特别机制打破藩篱、紧密结

合，进一步释放高等艺术院校的艺术生产力，同时也催

化文化市场与人才培养的高度契合，推动国家文化软

实力提升。

基层立法联系点
很多居民成为信息员

最后一位交流的是全国人大代表朱国萍。今年是

她作为全国人大代表履职的第15年，多年深耕社区工

作，她被社区居民亲切地称为“小巷总理”。她工作所

在的上海市长宁区虹桥街道，也是全国四个基层立法

联系点之一。朱国萍和居民陆续参与反家庭暴力法、

国歌法、未成年人保护法等30多部法律的修改，提出

600多条各类立法建议意见。在采访间里，她感慨，自

己亲身参与了全过程人民民主的生动实践。

朱国萍介绍，虹桥街道基层立法联系点的联络站

已增加到18个，很多普通居民成为联络站的信息员。

虹桥街道的立法意见征询也有赖于这些信息员的工

作。他们收集大家的关注、对法律的具体意见，特别聚

焦独居高龄老人、残疾人等特殊困难群体。在收集意

见的同时，基层立法联系点的联络站还把法律信息带

到社区和企业，让更多人得以了解。开展立法意见征

询时坚持全过程人民民主，立法点越来越有效果了。

本报记者 杨欢

今天上午，全国政协十三届五次会议开启第二

场“委员通道”，8位全国政协委员先后走上通道，关

注民生热点、主动发声、回应关切。

人人参与是最积极老龄观
我国目前60岁及以上老年人已经达到2.67亿

人，积极应对人口老龄化已上升成为国家战略。

全国政协委员、河南省人民医院老年医学科主任

黄改荣发现，老年人平时最关心的两件事就是健

康和幸福。

“健康”不是不得病，而是得了病要能尽快控制

和康复，再加上日常积极的慢病管理，使身体各个器

官都保持良好的功能状态。而“幸福”离不开三种状

态：有乐趣、被需要、不掉队。

不论要健康还是要幸福，老年人首先自身要有

乐观的心态，积极参与社会活动。而社会也应积极

地看待老年人，为老年人创造条件，帮助他们实现老

有所为。

目前，我国正在采取一系列措施，为老年人的幸

福生活持续发力。医养结合正在不断加快，全国医

疗卫生健康服务已经延伸到了社区和家门口，社会

的适老化改造也正在有序推进。社区里的老年活动

场所增加了，为老服务的内容更丰富了。老年人看

个病、出个门越来越方便了。在黄改荣委员看来，人

人都来参与，才是最积极的老龄观。

职业教育如何扬眉吐气
近年来职业教育的重要性愈发凸显，但依然有

学生家长认为，职业教育是失败者教育。

对此，全国政协委员、上海中华职教社常务副

主任胡卫认为，职业教育要摆脱相对狭窄的困境，

当务之急是要横向融通，实现职业教育、普通教育

和学术教育的融合发展，为学生多元发展提供更

大平台。也要纵向畅通，畅通技能人才的上升通

道。以能力和实操为导向、建立职教高考制度，使

其成为职业本科、职业专科招生的主渠道，普通高

校甚至一些名校的技术技能类专业也可通过职教

高考遴选学生。

此外，在就业、落户和薪资待遇等方面，要让职

教毕业生享有与普通学校毕业生同等待遇，从而扭

转对职业教育的认知、缓解家长的焦虑。

香港与内地本来就是一家
如何进一步增强香港青少年对祖国的认同感，发挥好体育的桥

梁作用？全国政协委员、香港特别行政区立法会议员霍启刚表示，国

旗和国歌是国家的象征，尊重国旗、国歌要从娃娃抓起，他呼吁香港

所有的青少年活动要更重视国旗和国歌教育。推动交流合作也是推

广爱国教育的好办法，要更重视交流的质量和效益，让孩子们在参加

交流后，提升认同感、获得感、幸福感。

广东省和香港、澳门特别行政区将共同承办2025年全运会。应

该以此为契机，在这几年以体育为主题举办更多的交流。同时鼓励

更多体育产业融入大湾区发展。

霍启刚还提到，目前香港疫情严峻，要衷心感谢中央，感谢全国

人民，尤其感谢前往香港的前线医疗、工作人员，给予香港人民的大

力帮助。香港与内地本来就是一家，血浓于水，只要团结起来，就没

有什么是跨不过去的。

本报记者 解敏
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社区里，助餐、医疗、

健身、养老那些事，“十五

分钟生活圈”来帮忙。

昨晚，北京饭店，上

海代表团开启第二场“云

采访”。朱国萍代表的采

访时间被安排在8时30

分，李丰代表早早到场，

全程拍摄朱代表的“云

采访”。

扫一扫二维码，听

朱代表说说“十五分钟

生活圈”。

全国人大代表 李丰 摄
本报记者 姚丽萍 文
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